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武汉科技大学教师马威的
“风水课”被折腾了几个月之后有
了定论——被学校叫停。2009年
3 月 17 日，他在接受本报记者电
话专访时情绪纠结，表示“很无
辜”、“看得蛮淡”、“太累”、“很过
分”……这场风波的起因、结果、
影响和争议的核心，是一个盘旋
多日的疑问：中国大学课堂为何
就如此难容“中国风水课”？

晚报记者 牛亚皓

郑州晚报：武科大“风水课”是开是停的
风波从去年10月至今，已经持续了4个多月，
为什么昨天（2009年3月16日）突然有消息发
布，这门课被学校正式叫停了？

马威：去年 10月以来，“风水课进大学讲
堂”的消息一出来就引起了社会广泛的关注，
也掀起很大的争论，外界对学校的批评声很
多，学校觉得负面影响太大，不想再惹麻烦，
就把课停了。

郑州晚报：负面影响？麻烦？学校到底
怕什么？

马威：其实就算社会上再怎么议论也无
关紧要，学校最担心的是上级教育部门过来
查，生怕出事儿。

郑州晚报：上级教育部门，是湖北省教育
厅吗？

马威：是教育部。教育部的人看到这件
事被爆炒得这么热，就来了解事情的来龙去
脉，并没有否定，而是往下层层下发命令，从
湖北省教育厅到武科大本科部，再到我所在
的学校——武科大中南分校城建学院。我拿
到上级的传真，就写了一个报告，一五一十讲
清楚自己在“建筑与风水课”上讲些什么东
西，还附了教案。

郑州晚报：写报告期间，课还在上吗？
马威：是的。学校领导说，把这学期的课

讲完再说。于是，从去年9月到12月初，我讲
了 9 个星期。去年年终开大会时，领导告诉
我，下学期你再选个其他课吧。

郑州晚报：但是，你又选了风水课？
马威：我们学校开选修课原则是这样的：

老师自由发挥，自己选题目；学生自由报
名，不分学院不分专业。老师选好题目往
学校申报，只要导向不出问题、不反动、不
迷信、不淫秽，学生报名人数超过 30人，这门
选修课的申报就可获得学校批准，不然就要
被毙掉。

今年开了学我就报了两门，一门是《建
筑与堪舆》，一门是《美国文化面面观》。堪
舆，就是风水嘛。我只是变了个说法，换汤不
换药。之前有人建议我改成《建筑与环境》，
我觉得不靠谱。

郑州晚报：看来《建筑与堪舆》被学校毙
掉了。

马威：今天的事实如此，我早就料到了，
学校还是怕负面影响。三天前，武汉当地一
家媒体的记者正好来采访，得知风水课彻底
被叫停，于是消息就出来了。

郑州晚报：那现在你有什么样的感触？
马威：我很无辜。当初开这门《建筑与风水

课》的消息，本来就是学校放出来的。只是发生
了意外，太大的意外。

郑州晚报：意外？
马威：去年10月，学校宣传处想将“风水课

走入大学讲堂”的事报道一下，就给当地媒体主
动提供新闻线索，这也是他们的本职工作。记
者对我进行了采访，当初就是一般的教育新闻、
小消息，没想到一石激起千层浪。学校宣传处、
记者和我，都觉得很意外。

郑州晚报：是不是感到有些委屈？
马威：没有，对这事儿我看得蛮淡，不让我

讲算了，我又不是说非讲不可。
郑州晚报：但有人说你现在讲《美国文化面

面观》，是跟学校暗中叫板，不让我讲中国文化，
好了，我现在讲美国文化。

马威：我现在没敢再提过风水问题。
郑州晚报：绝口不提？
马威：学生老是问我。我就讲故宫，讲建筑

颜色和风水的关系，讲故宫红黄两色的具体含
义，讲铜墙黄瓦那是对应着五行中的火和土，讲

炎帝和黄帝的颜色，炎帝居湖北，湖北的图腾是
火凤凰，黄帝居中原腹地，中央属黄……

郑州晚报：听起来你这么热爱风水学，以后
还会再申报这门课吗？学校还会再毙掉？

马威：学校教务处刚跟我说了，对此持关注
态度，要避免负面影响，在此紧要关头，让我保
持冷静，兴许下学期还会再让我开，名字估计就
要改成《建筑与环境》，谁知道呢，到时候兴许我
还不讲了，这还得看我愿不愿意。

郑州晚报：你似乎有点儿生气，整件事是否
对你的个人生活造成了很大影响？

马威：你和我素昧平生，就已经聊了快一个
小时了，这算不算影响？这几天全国各地媒体
的记者都在找我，我的电话都快爆了。社会上
其他人就更多了，我也不知道他们怎么知道我
的电话的，有些长途区号连听都没听说过。有
一个70多岁的老爷爷打电话要赶到武汉来，拜
我为师。武汉有房地产开发商要我给他们办风
水培训班，这些我都拒绝了。所有朋友买房子
都要我去帮忙看风水。太累，学校有些教师在
议论我，有些话明显是挖苦，甚至说得很难听，
意思说我哗众取宠。

郑州晚报：有人怀疑你在课堂上讲风水学
有商业目的。或者说，这就是市场作用，现在市
场需要风水方面的人才。

马威：这纯属歪曲。是的，有的房地产开发
商听说了我的事情很高兴，于是，就有人说我是
为开发商培养风水人才，纯属为了钱，这一点我
比窦娥还冤。我开这门课没有任何功利性心
态。现在学生就业压力这么大，我去培养风水
师，有地方要吗？至于社会上的什么“风水培训
班”，我并不了解，从未接触过。

郑州晚报：还有人说，你将“建筑与环境”贴上“风
水”的标签，是故意制造噱头、吸引眼球、哗众取宠。

马威：这又是歪曲。以前我从未对媒体说
过，其实去年我申报选修课的时候，本来就准备
讲美国文化的，但选题被我爱人否决了。她说你
不是懂点风水吗，就讲《建筑与风水》。所以，这
个课名还是我爱人原创的，她也是大学教师。

有些人压根儿就没到我的课堂上听过课，
不了解情况就乱说，这简直是污蔑。我讲课靠
实打实的东西，绝不靠其他吸引人。我的课
堂，学生来去自由，根本不点名。我私下从不
跟学生套近乎，绝不沽名钓誉，上课我就活了，
下课我就“死”了。

郑州晚报：不过支持你的人也挺多，今天
（2009年3月17日）新浪网对“风水课被停”做了
一个调查，数万网友参与投票，超过八成人反对
停课。有人质疑，堂堂大学，应该有兼容并包的精神，能

容忍“美国文化”为什么就容不下“中国风水”？
马威：这是一个巧合，听上去好像冲突，我

即便不讲风水，也不一定非讲美国文化。
郑州晚报：在大学课堂讲风水，有人说很低俗。
马威：这本来是很高尚的一件事情，祖先的

东西是低俗的吗？
郑州晚报：风水学是科学还是伪科学，之前

在社会上争执那么激烈，似乎总无定论。
马威：这没必要定论。风水是文化遗产，是

中国人自己的传统文化。有缺点，有优点，好与
不好它都是风水。风水学流传了数千年，之所
以现在身份这么尴尬，我认为这源于一种文化
断层，中国传统文化在西方现代文明冲击下形
成“断层”现象，国人在学习西方科学的同时，将
中国传统文化中的落后成分夸张放大，把风水
视同牛鬼蛇神一棒打死。风水学中玄乎的东西
我也不信，比如用风水学看墓地。但也有科学
的一面，比如一个人和他居住的环境有关系，房
子的选址、朝向、靠山临水、树木、道路……

郑州晚报：或许还有其他高校在开“风水课”？
马威：据我了解，都叫停了。之前不管争取

了多少，最后都不得不一声叹息。
郑州晚报：听起来你有点儿伤感？
马威：我走过很多弯路，已百炼成钢。以前

我在建筑工地上当技术员，辞职了考研，毕业后
当老师。但我从未将自己当知识分子，我不是
学院派，更懂得人情世故。 马威 供图

“风水课”为何被叫停？
“学校最担心的是上级教育部门过来查”

争议的源头
“文化断层，把风水视同牛鬼蛇神一棒打死”

郑州晚报：对于停课，是不是自己也退缩了？
马威：说实话，我觉得自己层次稍微低了

点。你知道上“百家讲坛”的那些教授多是一本
院校出来的，而我是三本院校，是一个普通教
师，还年轻，34岁。很多人提醒我，你年纪轻轻
就讲这么看似高深的风水学，不合适，缺乏说服
力，是个骗子，是大忽悠。不久前，一位广西南
宁的大学教授慕名而来，和我探讨风水学，一看
我这么年轻，满脸惊诧。

郑州晚报：但有句古话，叫术业有专攻。
马威：我觉得我讲的有说服力，别人听起来

好像没有说服力。因为风水学并不是我的专业
啊，我在城建学院教的专业课是《建筑施工与技
术》。这学期选修课就一门，就是《美国文化面
面观》了。我现在已经有了固定的粉丝群了，我
讲什么他们都喜欢听。

郑州晚报：你们对喜欢自己的学生都称粉丝吗？

马威：也不是。我这个人有点儿抓大放小，是
上个星期六才注意到，上选修课的一大帮学生都很
眼熟，原来他们都是上过我的风水课的。“马老师，
我是你的铁杆粉丝啊。”他们追着我说。他们有的
已经大三、大四了，根本没必要选修这门课（大二的
学生才有必要选修），也不参加考试，就是听着玩。

我的选修课在每周六的上午第一二节，你
想想，这是多么偏僻冷淡的时间段？在这个时间
段学生通常都在睡懒觉，起不来，不愿意上课。

郑州晚报：为什么他们这么喜欢你的选修课？
马威：也许是我讲课的风格比较自由和诙谐。
郑州晚报：和风水无关吗？
马威：我不是为了讲风水而讲风水，而以风

水为引线牵出传统文化。80 后的大学生对风
水之类的传统文化很向往。我的学生大多是非
城建专业的学生，他们喜欢听我讲家装的明与
暗，道路的曲与直，建筑物的刚与柔……

他有了固定粉丝群
“80后的大学生对风水之类的传统文化很向往”

停课之后再次引起关注
“这几天全国各地媒体的记者都在找我”


